

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO XVIII En Tortosa, al mes. 1 Peso  
Fuera, trimestre. 3  
Extranjero, id. 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

## TORTOSA

Viernes 28 de Octubre de 1893

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales. — La correspondencia al Director. — Núm. 241

No se devuelven los originales.

## Pedrell en el Ateneo

El maestro Pedrell dedicó su lección última á tratar, en primer término, del modo como se verificó la evolución del arte musical, de qué manera aquél utilizó el material sonoro que tenía á su disposición, y en qué sentido lo ha utilizado, deduciendo del examen la modernidad de la música, arte que, bajo el punto de vista histórico, es absolutamente creación del mundo moderno, limitada á los pueblos germanos, romanos, celtas y eslavos.

Dado el aprovechamiento del material sonoro en un sentido, la materia evolutiva se concentró en varios grupos dispuestos á convertirse en centros de sucesivas manifestaciones, danzas, canciones, melodramas, música sacra y música instrumental.

Terminado el examen de este punto, Pedrell entró de lleno en la exposición de lo que contienen de propiamente estético los principales libros españoles de preceptiva teórica musical, sobre la Estética y la Fisiología musical del sonido, las *Etimologías* del gran polígrafo hispalense, los elementos de música de Alfarabi, muy comentados por los tratadistas de música árabe españoles; la doctrina sobre la música del filósofo del amor y del arte Ramón Llull, etc., etc.

Citó el maestro los pasajes de autores de la Edad Media, donde se encuentra una impresión estética de la música, con encarecimiento de su poder expresivo, encarecimiento que preludia el de los compositores religiosos del siglo XV y todo el XVI, haciendo resaltar á continuación el singular principio de abajo toda autoridad de los preceptistas de música españoles, que hizo fructificar teorías tan atrevidas como las de Ramón de Pareja, el gran revolucionario del tiempo de los Reyes Católicos; de Guillermo Despuig, de Martínez Biscarri, etc., que se dan la mano con las que expusieron Caramuel, el gran polígrafo cisterciense, Feijoo, Rodríguez Hita, y sobre todo con las del restaurador de la crítica, la estética y la fisiología del sonido, de los tiempos modernos, el valenciano Antonio Extremeno.

Estudió, por último, el maestro los conflictos entre la ciencia fisiológica del sonido y el genio del músico que trazó el sistema de los temperamentos, desecharlo el de las consonancias puras, respecto de lo cual preguntábase: ¿Es posible pronosticar

las nuevas formas que creará la revolución?

Nótese, si — dice — el uso de nuevas escalas, nuevos acordes, nuevas modulaciones, nuevas direcciones del sentimiento de la tonalidad, nuevos diseños de figuraciones irregulares sugeridas por las exigencias periódicas de las distintas lenguas; nótese lo que ya señalé durante el curso pasado: la tendencia á la constitución de nacionalidades musicales por la influencia del canto popular que desde el instante en que ha convertido á ese elemento reintegrador en pura materia dramática, ha revolucionado toda la estética de la comedia lírica y del drama lírico.

## La peste bubónica

Cuando se difundía por las posesiones inglesas de la India y el peligro era lejano, Europa entera se alarmó y las autoridades tomaron medidas y la prensa clamaba; hoy la peste, la horrible peste que en el siglo XVI mató cinco millones de habitantes, está en Viena, y el telégrafo la anuncia con su aterrador laconismo, y todo el mundo se queda tan tranquilo como si se tratase de un accidente sin importancia.

¿Qué es la peste bubónica? Una enfermedad intensamente contagiosa, cuyo microbio descubrió hace pocos años Jersín, digan lo que quieran los alemanes, que ataca preferentemente el sistema linfático e infecta luego todo el organismo tras un corto periodo de incubación. Describir el cuadro clínico de un atacado, sería largo y penoso; léalo el lector en la inmortal obra de Monzoni *I promessi sposi*, donde lo está de mano maestra, al relatar la peste de Milán.

Hoy se conoce perfectamente el agente causa de la pestilencia; es un pequeño bacilo que pulula y medra en todas partes: en el suelo, en las aguas, donde quiera que haya materia orgánica, por escasa que sea, en descomposición. Su resistencia no es grande; cede ante los antisépticos; el calor lo destruye con facilidad á los 60°. Son muchos los animales domésticos que contraen la enfermedad. Los ratones de las cloacas suelen denunciar antes que el hombre la aparición de la peste negra, por el gran número de ellos que se encuentran muertos, diseminando el contagio de un punto á otro de una urbe; en igual caso se encuentran los perros, gatos, cerdos, palomos, etc. El aislamiento

de los primeros focos resulta muy difícil, como se comprenderá con el antecedente apuntado, tanto más, cuanto que el suelo de las urbes, por la gran cantidad de materia orgánica que contiene, es un terreno donde pulula en días hasta en horas, si la temperatura es estival ó si quiera primaveral.

Y en estas condiciones, infectado el subsuelo y consecutivamente las aguas, la desinfección se hace imposible. La higiene moderna, con todos sus inmensos adelantos, es impotente para cortar el contagio, pues aun la desplazación en masa no sirve más que para difundir el agente contagioso. Hay, pues, que poner todos los esfuerzos imaginables en impedir la importancia del microbio, porque, ¡ay de la ciudad donde el germán llegue y se implante y arraigue en el subsuelo!

R. Turró.

## La reforma de la enseñanza

### Otro voto en contra

La revista *La Ley* se ocupa, en su último número, de las reformas sobre enseñanza del Sr. Gamazo, que no le parecen viables y fijándose en los exámenes de los centros docentes, dice lo que transcribimos á continuación:

«Algo más práctico que crear derechos que envaneцен y perturban al país que los paga, y que multiplicar estudios que aburren al estudiante y sacrifican el bolsillo de las familias con cuantiosos gastos de libros, el mejoramiento de la enseñanza y el reducir á verdaderos límites el afán de tener carrera, ha de lograrse, sin duda alguna, mediante la idoneidad del profesor que ha de instruir, y garantizándola, así como su imparcialidad, por medio de actas taquigráficas que firmasen el alumno y el presidente del tribunal, á fin de evitar sustituciones, y que, publicadas luego, fueran siempre testimonio del acto del examen, pues perpetuándose de esta ó semejante manera los de los tribunales de justicia y hasta los del Parlamento, no hay razón alguna para excluir del sistema el acto del examen, que no es de menos trascendencia para la familia y para la sociedad.»

## Crónica de las guerras

Madrid, 27.

### Tagalos y yankis

Telegramas de Manila recibidos en

Londres dicen que las relaciones entre yankis y tagalos son tan tirantes, que no puede tardar en llegar un rompimiento.

Añaden que los tagalos se han negado á evacuar el barrio de Calocan y que los norteamericanos lo ocuparán por la fuerza.

Aguinaldo trabaja para impedir que se rompan las hostilidades, pero Macabulos y otros cabecillas fermentan los odios contra los americanos.

**La comisión de París**  
Las impresiones dominantes son en extremo pesimistas.

Hasta los más radicales al Gobierno lo reconocen.

Toda la labor de nuestros comisionados en París se estrella ante la intransigencia y el orgullo de los yankis.

Dícese que se han pasado seis semanas tratando de la cuestión de Cuba sin adelantar un solo paso.

Los americanos se muestran cada día más exigentes.

Con motivo de estas impresiones han circulado noticias y rumores bastante graves, de las cuales se ha hecho eco *El Imparcial*, de esta mañana.

Dícese que los comisionados españoles estiman indispensable dar por terminadas las conferencias.

Se han hecho infinitos comentarios sobre la llegada á Madrid del señor Montero Ríos, hijo.

Asegúrase á este propósito que el presidente de la comisión de París entiende que debe procederse á firmar un acta en que se declare que estando los comisionados españoles en desacuerdo con los americanos, se retiren.

El asunto, por su gravedad, no puede profundizarse. La censura lo impide.

**Los yankis en Puerto Rico**  
**Pruebas de amistad.**

Se han recibido noticias de Puerto Rico manifestando que los norteamericanos han impuesto á dos buques españoles que han llegado á aquel puerto derechos dobles.

Tal proceder constituye una enormidad, pues al salir de la Península para la pequeña Antilla tales embarcaciones, una de las cuales es el vapor *Montevideo*, aún ondeaba en aquella isla el pabellón español.

**El Imparcial.**  
Este diario dice hoy que algo grave ocurre en París.

La sesión celebrada ayer duró casi tiempo y las impresiones que se tienen no dan motivo á esperar nada nuevo.

# Las denuncias de "La Verdad,"

Nuestro monterilla D. Antonio Kies, acabaría por movernos á lástima como alcalde y abogado, sino fuese por aquello de la administración de consumos, pesas y medidas, su alianza con el gruñón, la francmasonería teosófica, D. Pepito y el Chirlo y otras menudencias por el estilo.

Poniendo en acción su autoridad alcaldesca y su ciencia curialesca, formuló dos denuncias contra LA VERDAD por aquellas pequeñeces que publicamos en los números de los días 4 y 25 de Abril, relacionadas con la inversión de las 7.000 pesetas de calamidades públicas y la irritante injusticia de negar toda limosna al infeliz José Fosch, que perdió dos hijos en el hundimiento de una casa ocasionado por los aguaceros. Pues ambas le han fracasado. Compadézcasmosle.

Sin embargo de la fácil facilidad con que la justicia histórica dicta procesamientos, desestimó la segunda denuncia, por no existir motivo racional, para creer que habíamos delinquido.

En cuanto á la primera, fuimos efectivamente procesados, pero como quiera que el *Diario de Tortosa* reprodujera el artículo, pedimos el procesamiento de su director, recordándole aquellos versos que dicen:

«Ambos pagamos la función á escote, Tú pones las costillas yo el garrote.»

Confesamos que el Juzgado de instrucción consideró improcedente lo que solicitábamos, fundándose en que su reproducción en el modo, forma y motivo porque se hizo no podía dar origen á su procesamiento.

Apelamos de este auto, ante la Audiencia provincial, en la que hemos obtenido un doble y señaladísimo triunfo, aunque lo entienda al revés ese pobre diablo de D. Manuel Domingo y Manuei, pues, gracias no solo á la justicia de nuestra causa, si que al celo e ilustración de nuestro defensor el eminentísimo abogado D. Ramón Morera, la Audiencia modificando los fundamentos del referido auto, declara, al confirmar su parte dispositiva, que la reproducción constituiría delito si el escrito motivo de la contienda lo constituyera.

¿Dónde, pues, está el éxito que se atribuye al *Diario*? ¡No vé, que después de tales declaraciones es de clavo pasado el sobreseimiento de la denuncia de LA VERDAD?

Dé manera, que, como hemos dicho, es doble nuestro triunfo; primero: porque la Audiencia confirma lo que nosotros venimos sosteniendo, que la reproducción de un artículo penable constituye delito, y segundo: por que fué improcedente nuestro procesamiento y sin fundamento la denuncia.

Si como éste son todos los éxitos que come abogado consiga el Sr. Kies sobre nosotros, mal parado vamos á dejarle.

No debemos terminar estas líneas sin ocuparnos de los jaleamientos que á si se prodiga el director del *Diario*.

Llama al nuestro, director de paja, cuando algo dijera por tener su clara inteligencia y su buen sentido. El que escribe *tres tercios de plaza llenos* para decir que hubo una regular entrada, gran movimiento de pollas en el parque, tallos carmineos, ropas de uso interno y externo, murió un niño del mismo apellido de su padre y otras sandeces todavía de mayor calibre, y cuando depositario municipal desfalcó 30.000 pesetas, no es director de paja sino de desatinos, y si como escritor público merece comerla, como empleado ídem no solo se comió la paja sino el grano, las tajadas y todo lo que estuvo al alcance de sus mandíbulas.

Para lo que escribe el *Diario* no se necesitan directores que le pongan al amparo de los tribunales, sino al amparo de la gramática y del sentido común, que el día que acaben por incomodarse por el desprecio en que los tiene le romperán el bautismo.

El señor Domingo ha sido toda su vida un director de alquiler y, por serlo nos ha jaleado en cambio de las piltrafas que le arrojábamos en forma de cuentas de impresos. Pero á tales extremos ha llegado su desprecio que ya no hay quien le alquile como á su amo D. Antonio Kies, ni los quieran de balde, ni con dinero encima.

Con inmensa satisfacción consignamos nuestra gratitud por el triunfo conseguido al distinguido abogado de Tarragona don Ramon Morera y al celoso procurador D. Jaime Serrano.

## CRÓNICA

### En el arrabal de Jesús

El Alcalde ha renovado el personal de pedaneos de aquel importante arrabal, nombrando á tres personajes de los cuales ninguno sabe leer ni escribir.

Ajá, sin dula alguna, trata de difundir la ilustración teosófica-fracmasónica-democrática-bazofiera.

Una población de 800 vecinos regida por gente que no sabe de letra. Lamentemos la prematura decrepitud del señor Kies.

### Gran taller de muebles de lujo

En el fielato del Temple y servido por empleados de consumos, continua funcionando el taller de muebles de lujo. Ahora se construye un magnífico armario de nogal para regalarlo á D. Pepito, hijo del Alcalde.

Señor Gobernador! ¿No es hora ya de poner un correctivo á esos bazofieros?

### Más basura

Así titula el *Estandarte Católico* un sueldo en que nos cuenta las inmoralidades de otras poblaciones.

Por lo visto la mucha basura que

aquí hay la considera estiercol que abona su campiña y la hace productiva.

### Pedrell

Leerán con gusto nuestros lectores el extracto del discurso del eminente Pedrell que publicamos en otro lugar de este número, el cual fué pronunciado por nuestro tan ilustre como querido paisano, en el Ateneo de Madrid,

### Bienvenido

Ha regresado de su pueblo natal, después de pasar una temporada al lado de su apreciable familia, nuestro amigo D. Eduardo Torres, Maestro de la Capilla de nuestra Catedral.

Dámosle la más afectuosa bienvenida.

### D. Antonio de Magriñá

El señor de Magriñá ex-comisario de agricultura, socio de mérito de la Camara agrícola de Tarragona, escritor distinguido y agricultor teórico práctico, nos ha honrado remitiéndonos elegantemente impresas cien máximas agrícolas fruto de su larga experiencia y profundos estudios.

Creyendo prestar un servicio á la agricultura las reproduciremos en uno de los números próximos.

### Siervas de Jesús

Hoy han debido pronunciar solemnes votos en la iglesia parroquial de Castellón, cuatro siervas de Jesús, entre las cuales se halla la Religiosa de nuestra ciudad Sor Angélica, que tantas simpatías cuenta en Tortosa, pues lo mismo ésta, que las demás Hermanas de tan benéfica orden, son dignas de las mayores alabanzas por el celo con que desempeñan sus deberes en la asistencia de enfermos.

Felicitamos á esas dignas hijas de san Vicente de Paul que tantos bienes prodigan practicando la sublime virtud de la caridad.

### Percance

Ayer un carro de los que sacan escombros cayóse al Ebro desde el terraplén de frente al parque, saliendo ilesa la caballería y con escasas averías el carroaje.

### Rectificación

Por haber aparecido nuestro sueldo de ayer con algunos errores, reproducimos los precios para la funciones teatrales próximas á celebrarse en el teatro Principal.

Palcos platea y principales, sin entrada. . . . . Ptas. 5

Butacas plateas y anfiteatro, con entrada. . . . . 0'99

Asientos fijos con entrada. . . . . 0'75

Entrada general. . . . . 0'50

Medias entradas. . . . . 0'35

### Destino

Ha sido destinado al cuartel general de este cuerpo de ejército, nuestro querido amigo el capitán de Estado Mayor D. Luis Guzmán de Villoria y Abaria.

### Colombófilo

Con resultado muy satisfactorio el miércoles último, a las 7'25 de la mañana, tuvo lugar en Martorell, en la Estación del Ferrocarril, la tercera suelta preparatoria para los concursos de palomas mensajeras que celebrará en Tarragona y Tortosa la Sociedad Colombófila de Mataró. La suelta la operó el señor Jefe de dicha estación, reinando alguna niebla, lo que no obstante para que los 74 pichones que fueron soltados al tomar el vuelo se remontaran muy bien y comprendiesen rápidamente la marcha hacia el Papiol con dirección a Mataró.

### Cohetes y tiros

Celebrándose unas fiestas en Traiguera, en medio del disparo de cohetes, sonó la detonación de un arma de fuego, resultando herido de un balazo en el antebrazo izquierdo el vecino de La Cerda, Bautista García, el obturador.

Se ignora quién pudo ser el autor de esta salvajada, la cual, según parece, tuvo su causa en el obturador.

### El «Heraldo de Castellón»

Hoy no hemos recibido este apreciable colega.

### Malagueñas

Se han publicado, en Barcelena, unas Malagueñas de concierto para canto y piano, originales del reputado maestro director de orquesta don Esteban Puig.

Es una pieza musical de verdadera importancia en su género, que acredita el talento del señor Puig, y en la cual ha probado ser tan distinguido compositor como buen maestro ya que dichas inspiradas Malagueñas han sido además armonizadas y orquestadas por su autor, logrando el elogio de la prensa y los aplausos del público de distintos teatros, cuantas veces se ha ejecutado la referida composición de concierto.

### El próximo alistamiento

Estando próximo á formarse el alistamiento de los mozos responsables al servicio de quintas en el reemplazo de 1899, recordamos á todos, los que se encuentren en la edad de 18 años el deber que les impone la ley de pedir su inscripción, con el fin de no incurrir en responsabilidades.

## PERIFOLLOS

No diré que el sombrero de castor esté en desuso, puesto que sería decir lo que no es; tampoco diré que no fenga la misma buena aceptación el de terciopelo negro ó de otros colores claros u oscuros, toda vez que siguen imperando; pero si diré que el sombrero de paño es el que ahora se lleva la palma. Si es negro, es tan elegante y tan moderno como si es corinto, gris, azul, verde, etc. etc. El no es ni muy fino ni muy grueso, como es un tejido que se adapta bien á todos los dobleces, estos quedan fáciles, perfectos.

La hechura más en vigor viene a ser una especie de turbante en forma de *toque*; y de la habilidad de la modista (claro está) depende que dichos dobleces tengan gracia, elegancia, sotura y, por lo tanto, que no parezcan cosidos. Una pluma de las llamadas «de gallo» rodea por delante el sombrero; si la pluma es larga y ancha, basta una sola; si no es así son necesarias dos. Y para que la *toque* no resulte demasiado plana, del mismo paño se forma una lazada, que queda derecha á modo de cresta, (*aigrette*).

Toda la monada del sombrero, dicho se está que depende de la manera de hacerlo, puesto que no lleva lujosos ni vistosos adornos; es cuestión de saber plegar bien un pedazo de paño y darle mucha gracia, mucha novedad.

Per supuesto, la pluma le da mucha vida, y yo creo que cuanto mas ancha mejor, para que no hagan falta dos.

Si el sombrero es negro, toda negra, ya se saña; si es azul, ya es otra cosa, debe ser azul y con vivos y tornasolados matices la pluma. Lo mismo puede afirmarse si aquél es verde ó corinto; para ese vi una pluma encarnada con el centro negro, una preciosidad: ó bien encarnada con jaspeado blanco. Lindas son también las que sobre fondo encarnado oscuro ostentan pintas blancas, verdes, amarillas, vetas negras y azules, pues ya se sabe que no hay idea de la diversidad y belleza de estos matices y de estos dibujos con que nos sorprenden siempre las plumas, así que, son como las flores (y como... todo el mundo sabe) de lo más bello que hay.

He dicho.

## Telegramas

### ULTIMAS NOTICIAS

### Correo de la tarde

Madrid, 27, 6'30 t.

#### Weyler

El general Weyler ha desistido de su proyectado viaje a provincias y no sale de Madrid.

Al preguntarle algunos de sus amigos á qué obedecía esa resolución dijo:

«Creo que haremos todos falta aquí.»

#### Romero Robledo

El batallador ex ministro ha telegrafizado á sus amigos diciendo que en el tren correo del próximo domingo llegará á la Corte.

#### Reunión de minorías

Esta mañana á las diez se han reunido en una de las secciones del Congreso los Jefes de las minorías Sr. Salmerón, Navarro Reverter, Bergamin,

Canalejas y Silvela para tratar de la cuestión de Blasco Ibáñez.

El Sr. Salmerón ha dicho que se debía acudir ante el Tribunal Supremo para defender á los Diputados.

El Sr. Navarro Reverter se manifestó conforme con el Sr. Salmerón si bien dijo que el caso del Sr. Figueroa había sentado jurisprudencia que creía haría respetar el presidente del Congreso.

El Sr. Canalejas dijo que el joven y batallador periodista tenía muchos enemigos, pero que los diputados debían ponerse en éste caso á su lado.

El Sr. Silveia no se mostró conforme con lo dicho por el Sr. Salmerón y la reunión se disolvió sin llegar á un acuerdo.

#### El presidente del Congreso

El Marqués de la Vega de Armijo ha dirigido una comunicación al ministro de la Guerra, referente a la prisión del Sr. Blasco Ibáñez.

El general Correa ha dado traslado de dicha comunicación al Presidente del Tribunal Supremo y al Capitán general de Valencia.

Espérase sea puesto en libertad el Sr. Blasco Ibáñez.

#### Consejo de ministros

Bajo la presidencia de S. M. la Reina se ha celebrado hoy el acostumbrado Consejo de ministros.

Há llamado la atención que los ministros no se reunieron en Consejillo.

A la salida de estos de Palacio se han mostrado reservadísimos.

Se dice que en el Consejo solo se han tratado de los asuntos de la Comisión de París que no ofrecen buen cariz.

#### Montero Ríos

Hoy ha llegado á Madrid procedente de París, el hijo del Sr. Montero Ríos que trae una misión reservadísima del presidente de la Comisión española en París.

Montero Ríos ha visitado al Sr. Sagasta y al Ministro de Estado, Guardase absoluta reserva de lo que han tratado.

#### Se desmiente

Desmiéntese oficialmente que los comisionados españoles en París hayan estado á punto de regresar á España en señal de protesta ante la actitud de los comisionados yanquis.

#### Reunión

En el círculo militar se ha celebrado una reunión acordándose nombrar una comisión para que exigen explicaciones al director del semanario *Gedeón* por una caricatura publicada en la primera página del último número del mencionado periódico.

#### Testamentos

En todos los ministerios se observan los activos preparativos que preceden á los cambios de Gabinete.

#### Espectación

Reina expectación por conocer noticias de Valencia.

Los últimos telegramas dan cuenta de que se han adoptado precauciones y que el general Molto recorre las calles.

Los ministeriales se muestran algo

preocupados y lamentan la serie de contratiempos que por todas partes cercan al Gobierno.

Dicen que todo es el fruto de una conjura política.

#### Tropas de las Antillas.—Los vapores «Covadonga» y «Reina Cristina»

Cádiz, 27, á las 4'30 t.

A las dos de la tarde han fondeado casi á un tiempo los vapores «Reina Cristina» y «Covadonga», de la Transatlántica.

Procede el primero de la Habana y Puerto Rico, y de Puerto Rico solamente el segundo, con un total de más de dos mil hombres á bordo de ambos.

Trae el *Cristina* 1.574 pasajeros; de ellos 119 jefes y oficiales, 768 soldados y clases.

En el *Cavadongá* embarcaron 2.277 individuos; de ellos 1.041 de tropa, 60 oficiales, 14 jefes, 13 sargentos de la Guardia Civil y otros 32 del ejército, 12 sanitarios, 294 guardias civiles, con 498 mujeres ó niños que constituyen sus familias.

#### Martínez Campos

Hoy estuvo en el Palacio de Buena Vista, el general Martínez Campos para visitar al ministro de la Guerra.

La conferencia ha sido importante y ha durado más de una hora.

#### En los círculos

Los círculos políticos están muy animados, discutiéndose con calor lo que podrá ocurrir al abandonar el poder el señor Sagasta.

#### Candidaturas

Para sustituir á Sagasta circulan muchas candidaturas de ministerios presididos por Martínez Campos, Silveia ó Polavieja.

Pero en esos pocos días que quedan pueden aparecer nuevos nombres.

#### Visita comentada

Atribuye la importancia suma á la visita que hizo ayer la Reina un prohombre del partido Conservador que lleva un título nobiliario ilustre.

#### Curso de francés

De las 7 á las 10 de la noche, (Mérce 15 piso principal) se principiarán las clases de francés por el profesor M. Fromage, el cual garantiza á las personas que le honren con su confianza, obtendrán en poco tiempo la más exquisita pronunciación y el mejor modo de escribir el idioma francés, por el verdadero método que se practica en los colegios de grado superior de Francia.

#### Juan Antonio Delsorts y Piñol

##### Abogado

Ha abierto su despacho en la calle de la Ciudad, n.º 3, piso 2.º.—Tortosa.

#### Bicicleta de ocasión

Se vende una sistema «Stag». Darán razón en esta imprenta.

## Rafael Tutò

MÉDICO-OCULISTA

Antiguo Médico-ayudante  
del Dr. M. Menacho

Pensionado de la Clínica Oftalmológica  
de la Casa Provincial de Mater-

nidad y Expositos

**CONSULTA PARTICULAR**

Por la mañana de 10 á 1 (días festivos de 9 á 11). *Indicación: el observador*

Por la tarde de 3 á 5.

**CONSULTA GRATUITA**  
**PARA LOS POBRES**

Por la mañana á las 8 (todos los días).

Calle Moncada, 7, pral. (Casa Gras)

**TORTOSA**

**A LOS HERNIADOS (trenca)**

**Interesante**  
**Curación radical de las Hernias**  
**(trenca)**

Mediante el acreditado **braguero óptimo hernial Vives**, con Real privilegio, el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electro-magnéticos que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminentes médicas nacionales y extranjeras y premiado con medalla de oro en varias Exposiciones. No patentiza ser un aparato que puede curar científicamente y positivamente toda clase de Hernias por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con el mismo ancianos de 60 á 75 años de edad, que hacia venian sufriendo de 30 á 40 años tan grave dolencia. *Ojo con los charlatanes y falsificadores* que recorren poblaciones engañando incacos. El único y exclusivo representante que tiene la «Casa-Vives» de Barcelona, calle de la Unión 17, para la Venta y Aplicación de sus bragueros medicinales en toda esta comarca es el

**DR. ALEMANY**  
calle de la Rosa núm. 14.  
—Tortosa.

**Aviso importante**  
**Ganga positiva**

En el acreditado establecimiento de tegidos de D. Antonio Tort situado en la calle del Angel número 14 se acaban de recibir grandes y variados surtidos de géneros de todas clases de la más alta novedad, propios para la temporada presente los cuales son dignos de ver y comprar por su elegancia solidez y baratura.

No comprar sin antes visitar el citado establecimiento donde sus numerosos parroquianos y el público en general, encontrarán todos los géneros que necesiten á precios sumamente reducidos.

**NO EQUIVOCARSE**  
ANGEL 14-Antonio Tort-ANGEL 14

Foguet, imprenta.—Plaza del Hospital

# A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del Dr. D. José Ballester.

**D. José Ballester**

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á la Cenia.

(AÑO 1901) 200 MARCA 2011

**CARTILLA  
DE LA  
CáMARA AGRÍCOLA OFICIAL  
DE VALENCIA**

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó ibranza á la CáMARA AGRÍCOLA de Valencia ó á la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

**YUAMA.  
AL.  
TORTOSA**

**ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASIS**

Especialidad en aceites de oliva

**Rafael Ayávez**

**Abajaxadores, 1. BARCELONA**

Exposición permanente en la Exposición del Diario Mercantil

Instalación permanente

**Disponible**



Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinzones, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

Nota: Asistencia y habitación para los operados que lo necesiten en casa del médico. En caso de ensayo para pobre lo abrirá pronto.

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

**Francisco Mestre**  
**Rosa, 11, Tortosa**

**Último Modelo**

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

**Su precio 3'50 Ptas. una**

**DISPONIBLE**

**EL MEDICO Y CIRJANO OCULISTA  
JUAN JOSÉ CUCALA**

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo; inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemarlas con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinzones, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

**PRECIOS MÓDICOS**